

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

LA SITUACION SANITARIA

DESBARAJUSTE

Si, señores; desbarajuste y desorganización, como en todo lo que pone mano esta desdichada municipalidad que para desgracia de la ciudad padecemos.

Pudiera tolerárselas que en otros servicios que no afectan á la salud pública pusieran el nombre de San Sebastián á los pés de los caballos y se dijera, con fundamento, como ayer lo oímos á una distinguida dama forastera, "que jamás había encontrado tan suizo San Sebastián". Lo que no puede tolerarse es que por desorganización, por ineptitud, por creer que todo se hace hablando y dando notas á los periódicos, se muera la gente sin asistencia facultativa.

Dos casos de abandono señalábamos ayer nosotros y á la misma hora, en un estimado colega, un médico, el doctor Clavero, afirmaba de otros casos análogos y censuraba sin eufemismos la deplorable organización del servicio médico.

¡Pues y con los bonos? Añoche mismo, los colegas vespertinos decían que había habido personas que intentaron explotar la caridad. ¡Como que el sistema adoptado es el peor que pudo adoptarse! La única "ventaja" que tiene es la de que los concejales puedan hacer favores y pagar votos pasados ó futuros con los bonos de la caridad. Así lo pensé el pueblo entero cuando los concejales tomaron el acuerdo de ser ellos los que diesen los bonos y con la misma elasticidad con que habla el pueblo, hahímos nosotros.

No sabemos ya que decir respecto á la propagación de la epidemia: no sabemos si decrece ó si aumenta, pues hasta en este tan importante detalle se está á oscuros. Algunos médicos dicen que decrece; otros, en cambio, dicen que se extiende y propaga, y en esta duda, tan interesante, en la Alcaldía, que es donde está la representación del pueblo no se sabe en concreto, absolutamente nada.

No sabemos si será cierto el rumor que corre por ahí respecto á que desde altas esferas se han hecho indicaciones poco agradables á las autoridades, respecto al mucho tiempo que tardaron en enterarse de que había una epidemia, permitiendo su pasividad que ésta tomase tanto incremento. No lo sabemos ni nos importa saber si es cierto.

Lo que sabemos es, que el alcalde—y con él no pocos más—han fracasado y en condiciones muy graves por los daños que su fracaso ha traído á San Sebastián.

Hoy no: pero el mismo día en que dé por terminada la epidemia, los fracasados deben retirarse á sus hogares.

DONATIVOS Y OFRECIMIENTOS

El respetable señor don Eustaquio Arbilde, ha puesto su automóvil á disposición de los médicos señores Ortiz Urbiña (padre e hijo) para que en él puedan hacer sus visitas, entregándoles además cien pesetas para los enfermos pobres.

En el Sindicato de Iniciativas, donde continúa abierta la lista de donativos de camas, se recibieron ayer los siguientes ofrecimientos de camas completas:

Señor de La Llave, una; Hotel Ezcurra, cuatro y don Manuel Leunda, una.

QUEJAS Y DENUNCIAS

Si todas las "quejas y denuncias" han sido atendidas como las de las cuadras instaladas en plantas bajas y sótanos, entre las habitaciones de las personas, podia ahorrarse al vecindario las molestias de ir comunicando á la autoridad las deficiencias y los abusos que tanto pueden perjudicar á la salud pública.

¿Se ha hecho algo respecto á las cuadras? ¡Absolutamente nada! Y, no será porque no pueda hacerse. El artículo 97 de las Ordenanzas municipales dice:

«Queda prohibido tener dentro de la población todo en tanto pueda ser contrario á la higiene ó produzca mal olor...»; ¡Son higiénicas las cuadras; producen bien posible!

En la trasera de la casa número 5 de la calle del General Lersundi, hay un depósito de papel viejo, adquirido de los detritus de la vía pública. Durante todo el verano, aquello ha sido un vivero de mos-

cas que los vecinos de las casas inmediatas tenían que abuyantar saliendo á los balcones con las toallas á sacudirlas con fuerza. ¡Pues como si viviéramos en el mejor de los mundos, aquello continúa como estaba en el verano!

En el número 35 de la calle de San Marcial falleció en el cuarto piso hace ocho días un individuo y aquello no se ha sufragado. Ayer falleció otra persona y la vivienda sigue sin desinfectar. Hay que advertir que en la casa hay seis atacados más.

Una carta hemos recibido en la que nos trasladan varias denuncias, unas referentes á una cuadra en la que el denunciante afirma hay de sesenta á setenta caballos, y otras referentes á moralidad y seguridad públicas. Respecto á las cuadras ya hemos dicho arriba lo que viene al caso, y en cuanto á las demás denuncias, que no encajan en esta sección, ya hablaremos oportunamente.

¡Señores que ejercen autoridad! ¡Señores de todas las Juntas y Negociados de Higiene y Salubridad; que San Sebastián ya no es lo que era...

DONATIVOS

En la Alcaldía se recibieron ayer los siguientes:

Doña Dolores G., viuda de Artola, 50 pesetas; don José Ugarte, 25; doña María Brunet, viuda de Prat, 100; doña Lidia Prat, viuda de Rodríguez Carballo, 100; don Pedro Salas, 100; don Valentín Suárez Navarro, 50; don Antonio Beloqui y hermanas, 100; don José L. de Armentia, 25; don José María Prado, 100; señores Gascue y Cruz, 100; don Ramón Alonso, 25; doña Adela Bago, viuda de Tutón, 100; doña Pilar Bago, viuda de Oliván, 100; don Jorge Lasagabaster, 50; excelentísimos señores condes de Asmir, 50; don Eduardo Fernández Polo, 50; don Eduardo Deslandes, 100; doña Isabel Erquicia, 100; doña Sandalia Usabiaga, viuda de Aguirrehegona, 250; Antoñita, 5; Marichu y Andresito Villatoya, 100; señora viuda de Lataillade, 100; don Rafael Lataillade, 100; don Juan Echáide y Clascoaga, 250; excelentísima señora condesa de Aguilar, 50; A. J. 5; señores Loidi y Zulaika, 500; don José Mayora, 100; don Santiago Marín y doña Juanita, Echave de Marín, 50; don D. Estanislao Furudarena, 100; señores Mantorola y Compañía, 100; don José María Aguinaga y doña Jerónima Varona de Aguinaga, 50; doña Carmen Hermosa, 50; doña María Dolores Dorrego, viuda de Romero, 200; Club Cantábrico, 500; señores de la Peña, 100; señores de Sáinz de Rozas, 100; don José Aristizábal, 25; don Sebastián Machimbarrena y doña María Victoria de Egoscozabal de Machimbarrena, 100; señora viuda de Delbos, 50; don Francisco Yeragui, 50; don José de Basaguren, 25; don Víctor Samaniego, 500; don Juan Lafitte, 100; doña María Londáiz, 100; don J. A. Beguiristain, 100; Sociedad Frontones, 350; Sociedad Española de Pájalería, 250; don Santiago Echave, 50; don Pedro Echave, 50; don Jaime Brunet, 50; don Ignacio Beguiristain, 25; excelentísima señora condesa del Sacro Romano Imperio, 100; excelentísima señora condesa viuda de Vega de Sella, 200; don Juan Bautista Tejada, 100; doña María Cristina Sánchez Suárez, 100; don Alejandro de Wind (omitido en listas anteriores), 100; don Francisco Salvador Polo, 10.

SIN ARTICULO

Nuestro ilustre colaborador el doctor norteamericano J. M. Gerhberg, que estuvo ayer, como todos sus colegas donostiarras, visitando enfermos durante el día y parte de la noche, no pudo por esta causa escribir su prometido artículo acerca de la "gripe". Lo hará en cuanto lo sea posible.

MUY LAMENTABLE

Acerca de la desorganización en los servicios, supimos anoche un caso verdaderamente lamentable. Un activo, celoso y distinguido médico, amigo nuestro, á quien se le avisó para ir á visitar á una casa del

barrio dE Eguia, donde no había habido asistencia facultativa, se encontró con un niño muerto, otro niño en el perfido agónico y dos hombres enfermos de gravedad.

Para evitar casos como este, se nos ha encargado hacer públicos, que todas aquellas familias que carezcan de médicos y en cuyas casas caiga algún enfermo, deben avisar á cualquier hora, pero á ser posible durante la mañana, á la Inspección municipal, sin citar nombre de médicos, y la Inspección se encargará de que por la tarde vaya un médico de los adscritos al barrio que sea.

UN POCO MAS DE HIGIENE

En el Ayuntamiento se está vendiendo el carbón de tasa en la forma de costumbre, ó sea con una libreta en la que se estampa una autorización para extraer el carbón de los almacenes municipales. Con este motivo hay alguna cola, y, según nos han dicho, hay que ver—mejor dicho, no hay que ver—algunas, casi todas, las libretas que se presentan. Las hay con tanto mugre, que alimenta toda clase de parásitos y microbios. Y la persona que nos ha hecho esta advertencia ha agregado que los bonos de á quinientos que dan en el Ayuntamiento para entregárselos en almacén, si no están tan sucios como las libretas, les falta poco, porque se utilizan de una vez para otra, lo cual es, además de una mezquindad, una porquería.

Mientras dure la gripe, por lo menos, debe exigirse que la libreta sea nueva todas las veces—vale cinco céntimos—y, por de contado, que el Ayuntamiento facilite que los bonos de á quinientos que dan en el Ayuntamiento para entregárselos en almacén, si no están tan sucios como las libretas, les falta poco, porque se utilizan de una vez para otra, lo cual es, además de una mezquindad, una porquería.

... me tomo la libertad de comunicarle lo que en el pueblo de Rentería sucede con las lecheras y empleados del Ayuntamiento de esta villa.

Todas las mañanas voy observando que en la Plaza de Abastos, el empleado que tiene por cargo cobrar á las vendedoras la cantidad tasada por el Ayuntamiento, no lo hace; lo primero que hace es salir al encuentro á las calles á las lecheras, comunicándolas que no deben de vender menos de 15 céntimos la "chinchilla" de leche, advirtiéndolas que en la plaza lo ha comunicado ya, diciendo estas palabras: "Las castellanas nos la tienen que pagar." Creo que el Ayuntamiento no pagará á sus empleados para que le hagan tráicion. Mañana creerán las mujeres á quejarse al señor alcalde, y, si no toma otro modo de proceder, tendremos que hacerlo los hombres...

LA JUNTA...

La Comisión permanente de la Junta provincial de Sanidad, nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«El estado sanitario de la población mejora. El número de invasiones es menor, y si la mortalidad persiste, es debido á los enfermos de Broncopenumonía procedentes de días anteriores.

Los alimentos para los enfermos pobres los facilita el Excmo. Ayuntamiento.

Las ropas, efectos y medicamentos, deben pedirse á la Comisión permanente de la Junta provincial, á cuyo efecto ésta ha repartido vales á los señores médicos de la capital.

El servicio de desinfección consta en la actualidad de seis brigadas, que se aumentarán si fuese necesario.

La Comisión permanente ruega á todos los señores médicos, que por escrito ó teléfono avisen todas las noches al Gabinete civil, dando cuenta del número de enfermos que asisten y, al mismo tiempo, suplica que eviden de tener recluidos á los convalecientes y vigilen que nadie entre en las habitaciones de los enfermos, aparte las personas encargadas de cuidarlos.

Se aceptan los servicios del practicante don Aurelio Ajarnante Arratibel, que vive en la calle Mayor, 19, 1.^o, y de los doctores Bergareche y Yurramendi.

La Comisión ha recibido los siguientes donativos:

Don Luis Ruiz de la Prada y su señora doña Amparo Onceta, 25 pesetas; don Emilio M. de Torres, 50; doña María del

ANUNCIOS ECONOMICOS

MUCHACHA para cocina y labores de casa, E. M. se fija. Razón: Prim, 30, 1.^o

MUCHACHA para todo, sabiendo algo de cocinar. Se fija. Razón: en esta Administración.

FRÉCSESE cocinera, sabiendo cocinar francesa y española, para dentro ó fuera de la capital. Urbieto, número 33 (tienda).

DISO segundo: gas, electricidad, baño, diez balcones, alquilo baratísimo temporada invierno. Calle Easo, número 7, 1.^o

DROESSEUR de francés, monsieur Génie. Lecciones particulares y clases de día y noche. Fuenterrabía, 8 (tienda), teléfono 1675.

PERITO contable francés. Trabajos de Contabilidad, lecciones particulares y en clase. Matarola, número 5, 1.^o

PARTICULAR, desea comprar algunos buenos muebles para dormitorio y vajilla de loza. Escriví: Juan Fernando; Matia, 13, 1.^o derecha. E. Elias Arin, Avenida.

SE vende un auto 10 caballos último modelo semi nuevo, una galería y un furgón. Informar: San Marcial, 50, teléfono 5-02.

SE alquila gabinetes ó parte de un hermoso piso amueblado, central; baño y cocina á gas. Diríjase: San Marcial, 2, 1.^o

SE vende un cochecito de niño de pañales en perfecto estado. Informar: Garage Ezcurra; Santa Catalina, 2.

SE compran, venden, cambian, arreglan y alquilan máquinas de coser, venta de agujas, lanzaderas, etc. San Martín, 6.

SE necesitan buenos obreros de sastre para casilleros y obreras de sastre para señoras. Avenida, número 33.

SE vende una estantería con todo lo concerniente ó te á tienda de ultramarinos. Razón: Prim, número 6, tienda.

SE vende una señora francesa con pasaporte, para ir á Bayona. Informarán en esta Administración.

VENDO piano de ocasión. E. Luisa; plaza de Guipúzcoa, 10.

APATERO oficial bueno, para composturas; E. hace falta. General Echagüe, 2, tienda.

Rosario de Torres, 50; señora viuda de Serra, 50.

Camas disponibles en el Hospital para enfermos de gripe: hombres, 10, y mujeres, 21.

Vale más evitar que curar

Para comenzar á curar no esperéis si que la enfermedad os aniquile. No vaciléis en combatir energéticamente todo cuadro que indica que el mal se acerca.

La enfermedad tiene de bueno que pude de preverse su llegada, mediante un poco de atención y conocimiento de sí misma. Se advierte en el comienzo una flojedad, una especie de pereza en las funciones orgánicas; luego unas dolencias benignas, pero poco á poco van adquiriendo intensidad. Experimentan dolores de cabeza, dolores de estómago, malas digestiones; huye el sueño y frecuentemente se observa gran sensación de fatiga.

No cabe equivocarse acerca del carácter de estos síntomas: en cierto modo constituyen los trabajos de zapa con que la enfermedad avanza. Dispersados cuando aún es tiempo; y para esto acudid á las Píldoras Pink, que os ayudarán poderosamente. Restituyendo á la sangre su riqueza y pureza alteradas, tonificando el sistema nervioso y estimulando las funciones orgánicas, las Píldoras Pink harán que rápidamente desaparezcan las dolencias que os aquejan y os restituirán el equilibrio físico.

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja, 25 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

HUEVOS

clase fresca al por mayor y menor, desde 270 á 3 pesetas docena. Para encargos y venta: Diríjase á David Rubio, Mercado Brecha, puestos números 39 y 40.

Sastrería

Precios moderados. Elección selecta. Ocio y confección garantizadas. PEDRO PEÑA.—CHURRUCA, 13.